

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра риторики и методики преподавания языка и литературы

ГУ Цзячэнь

**СИСТЕМА РАБОТЫ ПО ИЗУЧЕНИЮ ЯЗЫКОВЫХ
ОСОБЕННОСТЕЙ ТЕКСТА НА ЗАНЯТИЯХ ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ
КАК ИНОСТРАННОМУ (НА МАТЕРИАЛЕ ПРОЗЫ В. ШУКШИНА)**

Аннотация к магистерской диссертации

Научный руководитель:
Метлицкая Анна Николаевна,
кандидат филологических наук,
доцент

Минск, 2025

АННОТАЦИЯ

Магистерская диссертация состоит из введения, общей характеристики работы, трёх глав основной части, заключения, списка использованных источников, насчитывающего 53 наименования, и приложения. Объём работы – 67 страниц.

Ключевые слова: ПРОЗА ШУКШИНА, МЕТОДИЧЕСКИЙ АСПЕКТ, ПРИНЦИПЫ РАБОТЫ С ХУДОЖЕСТВЕННЫМ ТЕКСТОМ, ЛИТЕРАТУРОВЕДЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ, ЯЗЫКОВЫЕ ОСОБЕННОСТИ, СИСТЕМА ЗАДАНИЙ, АУДИТОРИЯ ИНОСТРАННЫХ СТУДЕНТОВ.

Объект исследования – методические разработки и рекомендации по изучению языковых особенностей текста на занятиях по РКИ, проза Василия Шукшина.

Предмет исследования – языковые особенности прозы В. М. Шукшина, дидактический потенциал системного их изучения на занятиях по РКИ.

Цель исследования – выявление языковых особенностей прозы В. Шукшина, определение основных методов и направлений их изучения; анализ, систематизация и оптимизация работы по их изучению на занятиях по РКИ.

Методы исследования: теоретический (изучение литературы по теме исследования, ее систематизация, классификация и обобщение; изучение и анализ учебной программы по РКИ; применение культурно-исторических знаний) и сравнительно-сопоставительный методы.

Полученные результаты и их новизна: разработаны системные подходы к анализу особенностей художественных произведений, выстраиванию последовательной работы по изучению языковых особенностей (на материале прозы Василия Шукшина) на занятиях по РКИ.

Достоверность материалов и результатов магистерской диссертации: магистерское исследование выполнено на основе самостоятельно отобранных и проанализированных материалов в ходе работы, осуществлявшейся в 2023–2025 гг.

Область возможного практического применения: материалы и результаты магистерского исследования могут быть использованы в практической деятельности преподавателей на занятиях по РКИ, а также в курсах методики преподавания РКИ и педагогики в высших учебных заведениях гуманитарного профиля.

ANNOTATION

The master's thesis consists of an introduction, a general description of the work, three chapters of the main part, a conclusion, a list of references, numbering 53 titles, and an appendix. The volume of the work is 67 pages.

Key words: SHUKSHIN'S PROSE, METHODOLOGICAL ASPECT, PRINCIPLES OF WORKING WITH A FICTION TEXT, LITERARY APPROACHES, LANGUAGE FEATURES, ASSIGNMENT SYSTEM, AUDIENCE OF FOREIGN STUDENTS.

The object of the research: methodological developments and recommendations for studying the linguistic features of the text in classes on Russian as a foreign language, the prose of Vasily Shukshin.

The subject of the research is the linguistic features of V. M. Shukshin's prose, the didactic potential of their systematic study in RFL classes.

The purpose of the research is to identify the linguistic features of V. Shukshin's prose, determine the main methods and directions of their study; analysis, systematization and optimization of work on their study in RFL classes.

Research methods: theoretical (study of literature on the research topic, its systematization, classification and generalization; study and analysis of the RFL curriculum; application of cultural and historical knowledge) and comparative methods.

The results obtained and their novelty: systematic approaches to the analysis of the features of works of art, building a consistent work on the study of linguistic features (based on the prose of Vasily Shukshin) in RFL classes have been developed.

Reliability of the materials and results of the master's thesis: the master's research was carried out on the basis of independently selected and analyzed materials during the work carried out in 2023-2025.

Area of possible practical application: the materials and results of the master's research can be used in the practical activities of teachers in classes on Russian as a foreign language, as well as in courses on methods of teaching Russian as a foreign language and pedagogy in higher educational institutions specializing in the humanities.